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здравоохранение

— соглашение —

Группа ВТБ активно развивает про-
екты, связанные с медициной, в те-
чение последних двух лет. Она рас-
ширяет свое присутствие во всех сег-
ментах отрасли: от сферы оказания 
медицинских услуг и производства 
лекарственных средств до дистрибу-
ции и аптечных сетей. Общая сумма 
лимитов, установленных группой 
ВТБ на компании в сфере здравоох-
ранения, составляет около 50 млрд 
руб. (включая операции кредитова-
ния, документарный бизнес, факто-
ринг и лизинг). Один из постоянных 
партнеров банка — Федеральное ме-
дико-биологическое агентство и его 
подведомственные организации. 

Структура ФМБА России вклю-
чает в себя клинические больни-
цы, медицинские центры, медсан-
части, службы крови, санаторно-ку-
рортные организации и многое дру-
гое. Такая развитая инфраструктура 
позволяет агентству много лет оста-
ваться одним из лидеров российско-
го здравоохранения, оказывая меди-
цинскую помощь, в том числе работ-
никам предприятий с особо опасны-
ми условиями труда, спортсменам и 
обычным гражданам.

Соглашение, которое было под-
писано банком ВТБ и ФМБА, ста-
ло закономерным закреплением 
уже сложившихся за последние го-
ды деловых отношений. «Наша сов-
местная работа продолжит вносить 
вклад в повышение качества и про-
должительности жизни населения 
страны, а также будет способство-
вать созданию благоприятных ус-
ловий для развития системы здра-
воохранения России»,— заявил в 
ходе церемонии подписания заме-
ститель президента—председателя 
правления ВТБ Валерий Лукьянен-
ко. По словам руководителя ФМБА 
Владимира Уйбы, совместно с бан-
ком ФМБА планирует развивать рос-
сийскую прикладную науку, пра-
ктическое здравоохранение, биоме-
дицинские технологии, в частности 
такие важные, как производство им-
мунных препаратов. 

Действительно, в рамках под-
писанного соглашения основной 
упор делается на развитии одного 
из дочерних институтов агентства 

— ФГУП «Санкт-Петербургский науч-
но-исследовательский институт вак-
цин и сывороток и предприятие по 
производству бактерийных препа-
ратов». В рамках ранее начатой про-
граммы финансирования модер-
низации банк в 2018 году предоста-
вил организации кредит на сумму 
800 млн руб. сроком на пять лет. Дан-

ные средства были выделены в рам-
ках ранее установленного кредитно-
го лимита в размере 2,45 млрд руб. 
Деньги будут предоставлены на ин-
вестиционные проекты институ-
та, прежде всего на создание и про-
изводство новой продукции, новых 
вакцин и лекарств. До конца 2018 го-
да общая сумма инвестиций ВТБ в 
данные проекты предприятия соста-
вит 1,45 млрд руб. 

Реализация инвестпроектов, фи-
нансируемых ВТБ, позволит СПб-

НИИВС производить до 40 млн доз 
вакцины для профилактики грип-
па в год для национального календа-
ря профилактических прививок РФ. 
Также возрастут и экспортные воз-
можности организации — теперь 
она сможет поставлять за рубеж до 
20 млн доз вакцины собственного 
розлива и до 40 млн доз вакцины в 
рамках совместного российско-ни-
карагуанского проекта Mechnikov, 
реализуемого СПбНИИВС с 2016 го-
да в Никарагуа. Ожидается, что это 

позволит санкт-петербургскому ин-
ституту войти в мировые лидеры 
среды производителей вакцин для 
профилактики гриппа уже в бли-
жайшие три года.

Заместитель президента-предсе-
дателя правления банка ВТБ Вале-
рий Лукьяненко отметил, что банк 
сотрудничает с институтом на про-
тяжении нескольких лет, предостав-
ляя предприятию полный перечень 
банковских услуг и продуктов. Так, с 
2017 года банк финансирует инвес-

тиционные проекты института. «На-
ша совместная работа позволяет пре-
доставлять населению качествен-
ные и доступные медицинские пре-
параты, тем самым укрепляя здоро-
вье наших граждан»,— сообщил Ва-
лерий Лукьяненко. 

«Инвестпроекты, финансируе-
мые ВТБ, позволят СПбНИИВС не 
только нарастить производствен-
ные мощности, но, что значительно 
важнее, максимально быстро под-
готовить производство к преквали-
фикации ВОЗ, процедуре, успешное 
прохождение которой позволит СП-
бНИИВС поставлять свою продук-
цию на внешние рынки, минуя дли-
тельные и сложные процедуры стра-
новых регистраций. Такие постав-
ки станут возможны в том числе че-
рез систему ВОЗ, ЮНЕСКО, ПАОЗ и 
т. д.»,— заявил заместитель директо-
ра по экономике СПбНИИВС Андрей 
Васильев. По его словам, другим важ-
ным итогом совместной работы ВТБ 
и СПбНИИВС станет полная незави-
симость крупнейшего российского 
производителя вакцин для профи-
лактики по формам розлива своей 
продукции. «Ведь именно во флако-
нах и шприцах сегодня в подавляю-
щем большинстве зарубежных стран 
применяется вакцина для профи-
лактики гриппа»,— подчеркнул он. 

Как пояснила первый замести-
тель директора СПбНИИВС Мария 
Лаврова, современное производство 
вакцин и в целом иммунобиологи-
ческих препаратов, полностью соот-
ветствующее мировым стандартам, 
невозможно без серьезной лабора-
торной базы. Служба контроля каче-
ства должна обладать полным спект-
ром возможностей проведения лю-
бых исследований и методов контр-
оля, гарантирующих качество и без-
опасность выпускаемого препарата. 
«В настоящее время при поддержке 
ВТБ в СПбНИИВС завершается созда-
ние и оснащение контрольно-анали-
тической и микробиологической ла-
бораторий. На базе микробиологи-
ческой лаборатории будут функци-
онировать микробиологический и 
иммунобиологический секторы. Это 
позволит нам на равных конкуриро-
вать с зарубежными производителя-
ми вакцин»,— отметила она.

Анастасия Мануйлова

ВТБ инвестирует в вакцины
Банк создает совместный проект вместе с ФМБА
В этом году банк ВТБ и Федеральное медико-биологическое агентство (ФМБА) заключили соглашение о сотрудничестве. Одно из основных 
направлений совместной работы — производство вакцин на базе дочернего предприятия ФМБА, ФГУП «Санкт-Петербургский научно- 
исследовательский институт вакцин и сывороток и предприятие по производству бактерийных препаратов» (СПбНИИВС).
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— метод —

Тема ядерной медицины обсуждается на 
самом высоком уровне. По мнению экс-
пертов, именно эта отрасль является се-
годня локомотивом развития здравоох-
ранения во всем мире.

Возможности и перспективы ядерной ме-
дицины понимали еще советские ученые и 
практики. Начавшая развиваться в 1970-е го-
ды отечественная ядерная медицина до на-
чала 1990-х была «впереди планеты всей». В 
СССР действовало 650 лабораторий радиону-
клидной диагностики, 20 отделений радио-
нуклидной терапии на 2 тыс. коек. Более 80% 
изотопной продукции, которую производи-
ли советские предприятия, потреблялось 
внутри страны и закупалось для терапии и 
диагностики Минздравом СССР. Таким обра-
зом, полностью обеспечивались потребности 
более 600 медицинских учреждений. Паде-
ние отрасли в перестроечные годы и дальней-
шая стагнация нанесли ей серьезный ущерб, 
однако опыт последних лет дает возможность 
говорить о ее постепенном возрождении.

Два в одном
Терапия и диагностика в ядерной медици-
не связаны настолько, что даже существует 
такое понятие, как «тераностика». Как объ-
ясняют специалисты, при проведении ди-
агностики с помощью радиоактивной мет-
ки можно увидеть молекулярные мишени, а 
радионуклидная терапия позволяет не толь-
ко видеть, но и воздействовать на них. «Ра-
дионуклидная диагностика в России приме-
няется при некоторых заболеваниях щито-
видной железы, нефрологических и карди-
ологических заболеваниях, но 90% составля-
ет онкология,— говорит 

”
Ъ“ академик РАН, 

президент ОАО 
”
Медицина“ Григорий Ройт-

берг.— Исследования показали, что исполь-
зование методик радионуклидной диагно-
стики позволяет на 15–20% увеличить число 
поставленных на ранних стадиях диагно-
зов, на 30–40% увеличить количество выяв-
ленных случаев сердечно-сосудистых болез-
ней и на 5–30% снизить смертность от онко-
логических заболеваний».

По словам академика Ройтберга, радио-
нуклидная терапия заключается в исполь-
зовании вводимых в организм пациента (пе-
рорально, внутривенно, внутриполостным 
или внутритканевым способом) радиофар-
мпрепаратов (РФП), которые воздействуют 
непосредственно на патологические очаги. 
Адресная доставка РФП позволяет форми-
ровать в очагах очень высокие поглощен-
ные дозы (до нескольких сотен Гр) при ми-

нимальном повреждении нормальных тка-
ней и незначительных побочных эффектах.

«Бывает, что невозможно вылечить онко-
логических больных, но каждый из методов 
дает новый импульс для продления их жизни 
на несколько лет и улучшает ее качество,— го-
ворит Григорий Ройтберг.— Поэтому в Цент-
ре ядерной медицины, который мы строим 
в Химках, впервые будет оборудовано полно-
ценное отделение радионуклидной терапии».

Лечить неизлечимое
В последнее время все чаще можно услы-
шать о новых препаратах и методиках лече-
ния заболеваний, которые еще вчера каза-
лись неизлечимыми. Прежде всего онколо-
гических, которые занимают второе место 
среди причин смертности в России и в ми-
ре. Но в случае с радионуклидной терапией 
результаты действительно ошеломляющие.

Заведующий отделением радиохирурги-
ческого лечения открытыми радионуклида-
ми Медицинского радиологического науч-
ного центра (МРНЦ) им. А. Ф. Цыба доктор ме-
дицинских наук Валерий Крылов продемон-
стрировал нам несколько «историй болезни», 
состоящих буквально из двух снимков, по-
хожих на рентгеновские,— так называемой 
сцинтиграфии. На первом из каждой пары 
органы пациента буквально светятся — на-

столько велико поражение. На втором свече-
ния нет совсем. Иначе, чем чудом, подобные 
случаи не назвать.

Интересно, что одной из причин ради-
кального улучшения ситуации с лечением 
больных в стране с помощью радиологии на-
зывают изменение нормативных докумен-
тов. Новые правила радиационной безопас-
ности, принятые в 2009 году, дали возмож-
ность не держать пациентов в закрытых па-
латах в течение нескольких недель после вве-
дения им изотопов, а отпускать домой макси-
мум через два-три дня. «Когда я начинал здесь 
работать в 1985–1986 годах, на 30 койках си-
лами 4 врачей и 4 научных сотрудников в год 
лечились 350 человек. Сейчас при таком же 
количестве специалистов — около 3 тыс.»,— 
говорит Валерий Крылов. Его отделение дол-
гое время было единственным в стране и до 
сих пор остается крупнейшим: здесь лечение 
получают примерно 40% нуждающихся. По-
мимо МРНЦ им. А. Ф. Цыба пациентов при-
нимают Российский научный центр рентге-
норадиологии, клиника радиологии и Эндо-
кринологический научный центр в Москве, 
Северный медицинский клинический центр 
имени Семашко в Архангельске и Федераль-
ный сибирский клинический научный центр 
в Красноярске, а также онкодиспансеры в Ка-
зани, Тюмени и Челябинске.

Ядерная атака
Что лечат и каким арсеналом располагают 
российские медики? Главными направлени-
ями в лечении онкологических больных с по-
мощью радионуклидной терапии являются 
рак молочной железы, щитовидной железы 
и рак простаты. Для отечественных специа-
листов предметом особой гордости являются 
достижения в лечении больных с метастаза-
ми в кости. Это направление в городе Обнин-
ске начали развивать больше 20 лет назад, и 
оказалось, что этот метод, разработанный для 
подавления болевого синдрома, позволяет 
увеличивать выживаемость пациентов.

«Для лечения больных с метастазами в 
кости применяются два отечественных за-
регистрированных радиофармпрепара-
та — самарий оксабифор (Sm-153) и строн-
ция хлорид (Sr-89),— говорит Валерий Кры-
лов.— Еще два новых и очень перспектив-
ных отечественных РФП на основе генера-
торного рения (Re-188) — фосфорен и золе-
рен — прошли клинические исследования. 
И один зарубежный препарат — радия дих-
лорид (Ra-223), занимающий особое место в 
ряду остеотропных РФП».

Однако крайне важно учитывать и «обрат-
ную сторону медали» — токсическое воздей-
ствие радиофармпрепаратов на костный 
мозг, особенно при их многократном введе-
нии. Здесь лидером по эффективности и без-
опасности является радия дихлорид (Ra-223). 
В крупных международных исследованиях 
этого препарата впервые было показано уве-
личение выживаемости больных кастраци-
онно-резистентным раком предстательной 
железы с метастазами в кости. «Мы участво-
вали в международных клинических иссле-
дованиях этого препарата и своими глазами 
видели подчас удивительные по эффектив-
ности результаты. А сейчас применяем его на 
практике»,— рассказывает Валерий Крылов. 
Ученые полагают, что возможности препара-
та гораздо шире, хотя во всем мире радий за-
регистрирован только для больных кастра-
ционно-резистентным раком предстатель-
ной железы. Работа с другими РФП — сама-
рием или стронцием — показывает, что от-
вет больных с раком молочной железы на ра-
дионуклидную терапию гораздо выше. Соот-
ветственно, данный препарат в будущем мо-
жет применяться и при лечении рака молоч-
ной железы с метастазами в костную ткань. А 
это очень важно, поскольку у радия уникаль-
ное распределение энергии с хорошей отда-
чей близлежащим клеткам, практически без 
повреждения костного мозга.

Как известно, Россия является мировым 
лидером в производстве изотопов, приме-

няемых в медицине, но при этом готовых 
терапевтических радиофармпрепатов у нас 
зарегистрировано всего четыре. Однако ме-
дики не теряют надежды на их возвращение 
в рутинную практику, поскольку ряд препа-
ратов, имеющих терапевтические свойства, 
используется в диагностических методиках, 
а два новых препарата на основе рения уже 
прошли клинические исследования. «Ис-
пользование громадного потенциала оте-
чественной атомной отрасли, создание но-
вых диагностических и терапевтических ра-
диофармпрепаратов, современных аппарат-
ных средств регистрации излучения, разра-
ботка математических и компьютерных ме-
тодов обработки полученной информации 
— это наша реальная возможность не толь-
ко импортозамещения, но и завоевания но-
вых позиций на мировом рынке передовых 
высокоэффективных технологий ядерной и 
радиационной медицины»,— считает акаде-
мик РАН, генеральный директор НМИЦ ра-
диологии Минздрава РФ Андрей Каприн. 

На подходе много новых радиофармпре-
паратов, в том числе отечественных (в пра-
ктике российских ученых есть даже случаи, 
когда их наработки по нескольким РФП ле-
гли в основу зарубежных исследований). 
Также, на уральском ПО «Маяк» успешно раз-
рабатывается отечественный гамма-аппарат 
— эта технология была утеряна в 1990-х. Кро-
ме того, «Маяк» готов включиться в програм-
му перезарядки существующих отечествен-
ных и импортных гамма-аппаратов. Однако, 
по мнению многих специалистов, такого бу-
ма, который происходит сейчас повсемест-
но в области ядерной медицины (в мире еже-
годно появляются новые РФП для диагности-
ки и лечения, их счет уже идет на сотни), в 
нашей стране пока не наблюдается. 

Будущее отрасли медики связывают с не-
обходимостью серьезного финансирования, 
которое даст возможность развиваться оте-
чественной науке и практике и будет способ-
ствовать приходу в страну лучших зарубеж-
ных технологий, что уменьшит отток паци-
ентов за границу. Валерий Крылов называет 
онкологические заболевания и их лечение 
при помощи ядерной медицины «борьбой 
добра и зла», где раковые клетки олицетво-
ряют зло, наступают и захватывают все но-
вые территории, а лекарства пытаются от-
воевать их обратно. «Совершенно очевид-
но, что вмешательство с помощью радио-
нуклидной терапии способно повлиять не 
только на ход этой борьбы, но и на ее исход в 
ряде случаев — вплоть до полной победы»,— 
говорит Валерий Крылов.

Алена Жукова

Борьба добра и зла

Реализация инвестпроектов,  
финансируемых ВТБ, позволит СПбНИИВС 
производить до 40 млн доз вакцины  
для профилактики гриппа в год 

Многие специалисты отмечают, что сейчас происходит бум в области ядерной медицины

В
А

С
И

Л
И

Й
 Ш

А
П

О
Ш

Н
И

К
О

В


